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在国内处于领先水平，但同时存在室内设计行业设计附加值

不高、与国际沟通不够顺畅以及设计师地位堪忧等问题。1

月15日，“设计之都”系列座谈会第六场在深圳市室内设计

行业协会举行，三十余名室内设计精英与高校相关专家畅所

欲言，共同探讨深圳室内设计的发展趋势和行业前景，为深

圳“设计之都”建设献计献策。深圳室内设计“喜忧参半”

深圳室内设计师协会会长、深圳大学艺术设计学院教授蔡强

率先发言：“深圳的文化创意产业产值在国内是最高的，设

计产业作为深圳的龙头创意产业，在发展的过程中与深圳先

天的优势相关，室内设计尤其如此。其一，深圳是个移民城

市，其文化是多元的.其二，广东是装饰材料的大后方，深圳

设计师可以第一时间拿到新研发出的材料，用新的工艺来做

设计实践。”深圳室内设计师协会副会长楚梦蓝则拿出

了2009年第1期《中国建筑装饰》杂志的最新数据：改革开

放30年装饰行业发展突出贡献企业，全国162家，其中广东45

家，深圳28家.2008全国公共建筑装饰类获奖工程(施工类)

共187项，深圳获得48项，占25.7%.2008全国公共建筑装饰设

计类获奖工程(设计类)共40项，深圳获得14项，占35%.幕墙类

奖项全国共70项，深圳获得8项，占8.7%.鲁班奖全国共50项，

深圳获得16项，占32%。“室内设计所取得成绩是可喜的，但

存在的问题也很多，真可谓是‘喜忧参半’。”楚梦蓝说，

“获得‘设计之都’称号后，我们应该更多地思考深圳设计



所面临的问题。设计师不具备国际视野、设计管理水平不够

先进、缺乏与国际设计企业同台竞技的条件与水平是目前深

圳室内设计行业普遍存在的问题。”设计师们一致反映，“

设计受限于工程公司”是室内设计行业亟待解决的问题。深

圳黑龙室内设计有限公司设计总监王黑龙说：“很多大型的

政府项目或者国企项目都是通过招投标的方式，而目前招投

标的程序和方法中基本上都把设计忽略了，经过工程公司的

过滤后，无论是从时间还是创意上都受制于他们利润，极大

地限制了设计产业的发展。”设计服务：设计发展的突破口

“多年来，我们的业绩一直走在国内其他城市前面，但现在

是我们沉淀下来好好思考设计行业未来发展的时候了。” 深

圳市广田建筑装饰设计研究院设计院院长雷建认为，与北京

和上海相比，深圳更善于实践，但对于行业经营管理的思考

却较少。“要保持现在的优势并拥有新的优势，创新经营管

理模式是关键。”深圳市厚夫室内设计有限公司总经理洪亚

妮在深圳从事设计工作已有十五个年头，曾多次获国内外设

计大奖。“拿奖之后有种特别强烈的失落感。”回忆起2007

年受颁美国Hospitality Design WINNER 大奖时的心情，洪亚妮

说，尽管在与国际设计大师的竞争中获得了最高奖项，但越

是近距离地面对国际一流的设计公司，就能够越清晰地感受

到彼此间的差距。“差距体现在设计服务理念上，而不在创

意上。”洪亚妮说，一位世界TOP5酒店品牌设计公司的市场

总监曾告诉她，他们的核心竞争力15%在创意，85%在服务体

系上。“创意能为社会带来什么价值，最终是要通过服务来

实现的。” 洪亚妮说，国外的设计公司非常关注设计服务的

每一个环节，服务体系的每个节点也都联系得十分紧密。“



设计的突破口在于设计服务，这也是深圳设计未来竞争力的

一个核心问题。”洪亚妮认为，设计公司应引进相关的软件

体统，打造符合市场的、有针对性的服务体系内部运作平台

。 培养设计“新鲜血液” “深圳的服装设计、平面设计、工

业设计在全国乃至国际上都有一席之地，相比之下，室内设

计的影响力明显要小。” 深圳市杨邦胜酒店设计顾问公司设

计院院长杨邦胜说，深圳要想出现世界级的设计师和设计企

业，设计师的设计水平和素质还有待加强。“尤其是年轻设

计师的培养，很多80后的设计师都是跟在我们后面，很少有

机会独立操作一个项目。” 深圳市中航装饰设计工程有限公

司总经理王芸认为，年轻的设计师虽然经验不够丰富，但他

们有好的创意，是深圳设计发展的“新鲜血液”。“应该给

他们提供机会，参加国内外的培训和设计大赛是他们成长的

‘加速器’。”王芸认为，设计界的前辈应该放手让年轻一

代独立操作，在提升设计专业能力的同时了解整个产业的运

作情况。楚梦蓝说，设计师的相关培训一定要经常进行。除

了邀请国外设计大师到深圳讲学，与深圳设计师面对面交流

以外，还要举办类似“设计周”的活动，通过大型展览等活

动对全社会进行设计知识普及。座谈会上，多位设计师提出

：作为“设计之都”的深圳，应该设立一个诸如设计界“奥

斯卡”级别的奖项，吸引各国的设计师来参加比赛，在相互

交流中进步，并以此作为培养设计师成长和实现其设计理想

的平台，最终提升深圳的整体设计水平和在国际上的知名度

。 “引进来，走出去” 座谈会上，“引进来，走出去”俨然

成了设计师使用频率最高字眼。他们认为“引进来，走出去

”包含资讯传达、学术研究和国际合作等多层意义。深圳建



艺装饰设计工程公司总工程师、设计总监郭杰认为，政府部

门要为设计师、企业家、材料商搭建一个商业资讯平台，让

设计师了解最新的设计理念和潮流趋势。“既引进国内其他

城市和国外的最新资讯，同时也将深圳的设计思潮与行业资

讯传达到世界各地。”“虽然深圳的室内设计在国内领先，

但却很少能参与国际项目的设计。”王芸认为，深圳的设计

机构应该在政府的扶持和引导下走出国门，参与国际上的工

程竞标、国际展览和国际交流，并使其成为常规性的活动。

深圳市日东方室内设计有限公司设计总监洪忠轩认为，深圳

应该引进国外顶尖的设计机构，在与国外设计企业的竞争和

交流中带动整个深圳设计业的发展。同时，政府也要帮助有

实力的深圳设计企业“走出去”，以拓宽视野、寻求国际设

计市场更广阔的发展。深圳室内设计师协会秘书长赵庆祥在

最后的总结中建议， “设计之都”核心品牌的建设和推广应

更加系统化。专业协会作为各设计行业的品牌执行机构，应

该多开展世界级别的高规格活动，并在铺设平台、与国内外

相关协会的交流中发挥积极作用。如协会将要举办的室内设

计流行趋势发布会、亚太室内设计高峰论坛国际室内文化节

等活动都为深圳设计“引进来， 走出去”创设了很好的舞台
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